

MERCADO NEGRO N°8 (Sept. Oct. 2000)  
(Santiago).

6224154

A Fondo con:

## ARMANDO URIBE



"El hecho principal en los 450 años de historia de nuestro país, es el espíritu de guerra, de usar la fuerza de las armas."

por Cristóbal Navarro y Alvaro Molina / fotos Carola Jiménez

Armando Uribe, escritor y hombre de leyes, sociólogo e historiador silvestre, se da un tiempo en medio de la preparación de una exposición que realizará en Francia en la universidad de la Sorbona, junto a intelectuales de la altura de Jacques Derrida, para recibir a Mercado Negro. La conversación comienza con sus preguntas respecto a nosotros y nuestra revista y de a poco nos vamos metiendo en temas de actualidad nacional....

### - ¿Qué opinión tiene de lo que pasó con la mesa de diálogo?

Yo la llamo la mesa de los cadáveres. No se refiere a derechos humanos, sino que son los casos de desaparecidos. Ni siquiera los casos de ejecutados, tampoco los de tortura. Aún no hay en Chile una sola querella criminal alegada por los tribunales, en casos en que se haya torturado. El número de personas torturadas en Chile sería de entre 100.000 y 200.000, según qué tipo de tortura se aplique. Para que decir los que han estado en campos de concentración, presos, etc. Me parece que hoy una sola querella por estos casos.

### - Y del exilio....

Del exilio es una palabra en circunstancias que la responsabilidad de Pinochet está probada por él mismo, ya que se hace por decreto supremo, por lo que está documentado. No hay ningún juicio y tampoco va a haber porque no recuerda respuesta alguna. Han hecho los todos los avances de derechos humanos a los desaparecidos, en sujeción a los militares. Claro que es lo peor pero también los ejecutados es lo peor.

### - Usted ha manifestado una preocupación por el surgimiento de un neofascismo en Chile, en el pueblo Chileno. Esto tendría que ver con la dictadura, con la tortura, o con características propias de la idiosincrasia Chilena.

El asunto del que yo hablo es de un espíritu protofascista. Eso está examinado bien para el caso de los fascismos clásicos Europeos en que hay regímenes fascistas, también la atmósfera social que tiene al fascismo o que lo apoya cuando se instala, y el espíritu definitivo, psicológico, de tipo fascista aunque no haya régimen instalado. Gente como Passolana sostienen que antes de que se instalará en Italia el fascismo como régimen habrá un espíritu propio al fascismo. O sea del tipo del que yo hablo, un protofascismo, y que después de dejar el poder el fascismo seguirá existiendo no sólo entre los neofascistas sino que en otros sectores sociales y políticos. Principalmente en la DC.

El hecho principal en los 450 años de historia de nuestro país son las guerras de Atahualpa y otras guerras, un espíritu de guerra, de usar la fuerza de las armas, que siguen en Chile en el siglo XIX. Ese espíritu ha continuado en las fuerzas armadas y en otros sectores durante el siglo XX, no manifestándose en guerras externas, pero en situaciones internas.

**A fondo con, Armando Uribe [artículo] Alvaro Molina <y> Cristóbal Navarro**

**AUTORÍA**

Uribe, Armando, 1933-2020

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

A fondo con, Armando Uribe [artículo] Alvaro Molina Cristóbal Navarro. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)